

La Prensa guatemalteca y nosotros

Un juicio que se relaciona con nuestros hombres y nuestra política interior

Mientras nuestro Secretario de Relaciones Exteriores pretende amordazar la prensa, en Guatemala se exhibe en los periódicos oficiales de la tiranía tristemente a nuestros ilustres gobernantes:

Para muestra de la poca cortesía para con nuestros hombres, reproducimos algunos párrafos de un artículo que aparece en "El Liberal Progresista".

Dicen así:

"Por más de treinta años, ganando en esto ventaja a don Rafael Carrera y a don Manuel Estrada Cabrera, los licenciados Cleto González Viquez y Ricardo Jiménez Oreamuno han sido dueños del Poder Público de Costa Rica.

"El dualismo puede reducirse a una sola persona, porque el gobierno de ambos ha estado caracterizado por la misma índole, a saber: hacer cantos falsos a la libertad, arruinar económicamente a la nación, desmoralizar en su provecho el civismo costarricense, la inercia en todos los ramos de la administración pública y con vertir las rentas fiscales en filón de sus íntimos amigos, parientes e incondicionales.

Esta es la situación costarricense actual, que ya no la ignoran ni los antiguos amigos del binomio González-Jiménez, como acaba de proclamarlo el licenciado Víctor Guardia Quirós, al reconocer que don Cleto y don Ricardo no han hecho otra cosa durante treinta años y pico, que alternarse y reelegirse en el poder, estableciendo una continuidad fraguada bajo apariencias de legalidad, pero sin que descubramos todavía al hombre que como Justo Rufo Barrios desde Tacaná a San Lucas hizo rodar todo un sistema feudal.

El origen del binomio data de mil novecientos seis, cuando el pretendido republicano González Viquez subió a la presidencia enviando a destie-

rrero a los candidatos de oposición Zúñiga, Soto y Fernández e internando en calabozos a respetables ciudadanos, después de haber dispersado por la fuerza a los electores.

"Esta es la Suiza centroamericana de que se jactan de gobernar con puños de republicanos y oriflamas de libertad don Ricardo Jiménez Oreamuno y don Cleto González Viquez.

Habiendo anestesiado la opinión pública con sus procedimientos jesuíticos y legales, fácil les ha sido rivalizar en períodos de mando con don Rafael Carrera.

"Sin embargo la opinión pública costarricense comienza a despertar ante las consecuencias de la desmoralización, ruina económica, inercia, hipocresía y feudalismo.

"En este sentido los artículos de "El Liberal Progresista" constituyen para multitud de costarricenses una brisa refrescante y una promesa libertaria de los hermanos de Guatemala."

EL CENSOR protestó de este ultraje y como recompensa le rindieron unas cuantas cuartillas muy dignas de esa prensa llena de veneno.

Los hombres nuestros tratan de silenciarnos y mientras tanto la prensa oficial de Guatemala nos humilla y con sarcasmo se preocupa de nuestra política, exhibiéndonos ante el soberano pueblo guatemalteco como ovejas obedientes a su amo.

Libertad 6-Gimnástica 4

Anotación por Libertad:

Amador	3
Dávila	1
Quesada	2

Por Gimnástica:

Pizote	1
Evans	2
Mesén	1

EL CENSOR

Periódico de Intereses Generales

Año III



San José, C.R. LUNES 19 NOVIEMBRE de 1934.



Nº 129

Herido de gravedad Los contratos bananeros

Al Hospital de San Juan de Dios fue conducido en estado de suma gravedad el señor Domingo Rodríguez a consecuencia de haber sufrido un accidente en un choque entre el camión 79 y el auto 125 a la 1 y media de la noche del sábado.

La Estación Radio-difusora de Gálvez y Carvajal

perifonea los anuncios de El Censor todos los días de 6 y media a 7 p. m. Ponga atención, señor anunciante.

Fiestas cívicas de fin de año

Gran entusiasmo están despertando los números que está dando a conocer la Comisión de Fiestas Cívicas de la capital.

Ojalá la misma Comisión aporte los fondos necesarios para que los festejos resulten un tanto buenos.

No más Intendencia

La Municipalidad capitalina, en su sesión del jueves, planteó la supresión de su Intendencia.

Al efecto acordó dirigirse al Poder Ejecutivo para que este a su vez consulte al Legislativo sobre el asunto, antes de emitir su nuevo presupuesto.

Consideran los regidores, con sobrada razón, que suprimiendo la Intendencia aportara una economía considerable para los gastos de administración.

Desde hace tiempo debia haber pensado la Municipalidad en introducir economías en su administración.

Lo que nos dijo un adversario a la contratación bananera: Muy bellos parecen los conceptos emitidos en la literatura a precio y en reportajes publicados en relación con los contratos bananeros.

Pero si nos ponemos a pensar que en tantos años transcurridos a la Compañía no se le había ocurrido instalarse en el Pacífico, tenemos que si lo hace es llevada del egoísmo y porque ha visto que el negocio con la plaza de los puertos del Pacífico son buenos y nuestras tierras superiores.

Si en la mente de los que por una pitrala entregan nuestras tierras a la Compañía, cruzara el pensamiento muy lógico de que al hacer esa entrega le restan campo a la población que por naturaleza se extiende cada día, no defenderían a capa y espada esos contratos.

Esto equivale a entregar el territorio laborable de la República a un hibernero que tanto daño ha causado a la provincia de Limón y a los costarricenses amigos de cultivar la tierra.

Es como si dijéramos que en Costa Rica hay hombres que poco les importa entregar a la madre tierra con tal de llenar sus conveniencias.

¡Cuántos baldíos denunciados por personas interesadas se tratan de rehabilitar con la entrega de inmensas caballerías de tierra de las que a estas horas, sin terminar la discusión del negociado en el Congreso, ya se están tomando las medidas en la región próxima a entregal

Con mal acierto anduvo un gamin

Un gamin, de esos que les gusta alcanzar con las piedras,

la emprendió contra otro con tan mala suerte que pegó una piedra en la ventanilla de un auto, quebrando un vidrio valorado en veinticinco colones.

El dueño del vehículo reclamó a la autoridad y muchacho y padre fueron conducidos por un policial al Patronato de la Infancia, en donde se ventila el reclamo.

Gritos y lloros

Un escándalo morrocotudo fue el que se armó el jueves a altas horas de la noche por las cercanías de la cafetería de La Golondrina, en el Barrio del Hospital.

Varios trasnochadores, en estado de ebriedad, la dieron por gritar y llorar en altas voces.

La policía intervino en los escándalos y por fin redujo a detención a los escandalosos.

La tifoidea en la capital

La presencia de varios casos de tifoidea, tiene alarmados a varios distritos de la capital.

La Jefatura de Sanidad, según se nos informa, está tomando las medidas del caso en previsión del mal.

El jueves presenciaron un caso por demás triste.

Una madre, sumamente pobre, salía con su hija en los brazos una pequeña, de su casa con rumbo al Hospital de San Juan de Dios.

La niña estaba atacada de fiebre tifoidea y entraba en agonía.

La madre lloraba desesperadamente durante toda la travesía.

COMPRES LOTERIA NACIONAL

A Colombia enviara España mil millones para un gigantesco contrato ferroviario

Habana, Cuba, octubre Vivísimo interés ha producido en los círculos españoles el paso por ésta, a bordo del trasatlántico "Orbita" y rumbo a la madre patria, el señor Santiago Vázquez Fernández, acaudalado banquero español, confirmante, con dos socios más, de un gigantesco contrato para la construcción, en la región del Alto Putumayo, de Colombia, de una importantísima red ferroviaria de trascendental porvenir comercial.

El señor Vázquez Fernández, que asistió en Bogotá a la firma del contrato, ante el Presidente doctor Alfonso López, deja en la capital colombiana a los otros dos banqueros asociados suyos, los señores Antonio Valverde Gil y Antonio González Barros, el primero de ellos presidente de la federación de banqueros españoles.

La inversión total que el sindicato español hará en las obras del contrato ascenderá a cerca de mil millones de dólares.

Constituye el contrato el negocio más grande emprendido hasta ahora por

el capital español en el nuevo mundo.

El señor Valverde, desde Bogotá, donde permanece, y los señores González Barros y Vázquez Fernández, desde España, a donde se dirigen, van a realizar esfuerzos por apresurar todos los trámites preliminares de la empresa.

Se tiene decidido empezar las obras del ferrocarril colombiano-español en enero próximo.

El gobierno español, una vez llenos los trámites del caso, autorizará la salida de su territorio de las considerables sumas que se gastarán en Colombia en cumplimiento del contrato.

Los contratos firmados entre el gobierno colombiano y el sindicato bancario español, establecen la construcción — dentro de un plan cooperativo— de 2,700 kilómetros de vía férrea en diversas zonas de Colombia.

El proyecto comprende el tendido de veintisiete líneas y sus ramales y a la erección de dos grandes

estaciones terminales, otras dos longitudinales.

La concesión otorgada por el gobierno de Bogotá tiene un plazo de cincuenta años de vigencia.

Terminado él sin amortizarse el principal invertido en la construcción del sistema ferroviario, Colombia quedará relevada de la obligación de continuar pagando intereses sobre el capital, asumiendo el pago de la diferencia entre lo ya amortizado y el total invertido.

Durante la vigencia de la concesión, el sindicato español constructor del sistema ferroviario, tendrá el dominio y administración absolutos de él, bajo la supervención del gobierno.

La empresa será completamente española, siendo de ese origen exclusivo el capital, la dirección y la alta administración de la explotación.

El material empleado en la construcción de todas las partes del contrato, así el rodante como el fijo—viaductos, puentes, vías, armazones metálicas, y demás instalaciones a base de acero, será construido en España.

El material rodante íntegro, locomotoras inclusive, será también importado de España.

La empresa se reserva el derecho absoluto de traer de España todo el personal técnico que necesiten las obras; pero ha garantizado que los profesionales colombianos tendrán participación en los trabajos. Para éstos, la empresa cuenta ya con arreglos provisionales con las grandes empresas siderúrgicas, navieras y ferroviaria españolas, todas las cuales han demostrado interés vivísimo en el gigantesco contrato colombiano.

La estación principal terminal estará situada en el puerto de Asís, y la red ferroviaria de que se trata, que viene ocupando la atención de los ingenieros

El Censor

Semanario de Intereses Generales

CARLOS MORA POVEDA, DIRECTOR Ap. 1341

Suscripción de 5 Nos. ₡ 0.50 Número suelto..... ₡ 0.10
Oficina: 150 varas al Sur del Colegio de Señoritas
Teléfono 3952

ALGO SOBRE POLITICA

Para después de mayo del año venidero está dispuesto el principio de la campaña política para la elección de presidente de la República.

El alto honor de ser candidato de un partido, se lo disputarán todos aquellos hombres que con antelación se han preparado en sus posiciones oficiales y aquellos que ya lo tienen formado.

En días pasados se pulseó el ánimo del señor Presidente de la República hacia una posible reelección.

El mandatario contestó con una rotunda negativa.

Pero como don Ricardo es así, que en un principio se niega y por último la acepta, sus partidarios, no obstante, han continuado en actividad.

También don Cleto ha sido consultado en su parecer, pero por lo precipitado del tiempo,

no ha querido romper los fuegos

Así lo declaró a sus partidarios en reportaje dado a la prensa.

Muchos calculan que si hay reelección, don Cleto no saldrá a la lucha, porque la gran mayoría de su gente se inclinará por don Ricardo, pues cuenta hoy con elementos de los que siempre lo siguen.

Y es muy natural que ida esa gran mayoría, don Cleto tiene que declinar.

Son estos dos hombres, don Ricardo y don Cleto, a quienes la clase pensante del país ha tomado de base para mantener vivos el respeto a la Constitución y leyes de la República y las instituciones establecidas, y por lo mismo, la presidencia, en estos últimos años, les fue reservada hereditariamente.

Coma Pan, Coma mucho Pan, en Todas las Comidas Coma Siempre Pan. La Gran Panadería "MUSMANNI" le hace el Pan que le da Calorías para poder Soportar el Trabajo de todos los Días

Es mejor y no cuesta más
Siempre Calidad y Precio
Teléfono 2482

La Navidad y Año Nuevo están próximos

Mande hacer su traje a la Sastrería de Jorge Ramírez Válido

25 varas al Este del Cuerpo de Bomberos—No olvide que aquí le dejan verdaderamente complacido

PABLO BAIXENCH

FRENTE AL TEATRO AMÉRICA

Grabador y Fotógrafo

Con cincuenta años de práctica

TOME Sipiрина EN VEZ DE Aspirina

La SipiRINA es de completa eficacia para los dolores, resfriados y malestar general. - No afecta el Corazón. Pida SipiRINA en todas las Boticas

Marca Registrada y debidamente autorizada por la Facultad respectiva

Lechería Robert Avenida de las Damas

Proteja la Salud de sus niños y críelos sanos dándoles leche

Robert

Más rica en grasa por sus magníficas vacas Jersey

Elegantísimo salón de expendio magníficamente atendido.

Servicio a Domicilio Teléfono No 2291

¿Está Ud. Sano?

Examínese periódicamente la SANGRE, ORINA y EXCREMENTO

Lic. Carlos Viquez

Frente a Oficinas de Compañías Eléctricas

TELEFONO 4114

Pasa a la pág. cuatro

Estafeta Comercial

Fábrica de Muebles, Puertas y Ventanas — Garantía y Elegancia en los Trabajos, — Gonzalo Blanco, — 10 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

Botica Isabel, — 100 varas al Norte del Mercado Plaza Viquez — Medicinas frescas de patente nacional y extranjera. Recetario atendido por su propietario Lic. don José Fco. Oreamuno Flores. — Teléfono 3170.

Cantina EL MANZANERO. — Los más bajos precios en Frutas Frescas.

La Ciudad de París — Tapetes de seda y algodón y artículos muy finos. Contiguo a Tomás Fernández. Teléfono 2385.

Joyería Müller. — Objetos de arte para REGALO. Avenida Central

Relojes OMEGA



La Ciudad de París. Gran surtido en alfombras y telas de seda. Contiguo a Tomás Fernández. Teléfono 2385.

Dr. R. A. Calderón Guardia. Teléfonos: Habitación, 3200. Oficina, 2812.

PESQUERIA
Buen precio



GERMANIA
Buena calidad

Teléfono 3131

Esquelas mortuorias, con impresión y rotulación. Teléfono 3952.

Carlos Robles Q. — Tapicería y Colchonería — De la iglesia de Carmen 110 varas al Norte.

Las maderas de mejor calidad del Pacífico, las más baratas, en el Depósito Ramón León. Teléfono 3032.



Diez mandamientos

de la salud y larga vida

El primero madrugar como las aves.

El segundo no trasnochar como los vagos.

El tercero bañarse diariamente en agua pura y observar, en todo, escrupuloso aseo.

El cuarto hacer suficiente ejercicio al sol y al aire.

El quinto no probar el alcohol y huir de drogas y medicamentos.

El sexto no comer en el día sino tres frugales comidas, a las mismas horas, y evitar cenas fuertes.

El séptimo dormir de siete a ocho horas, con abrigo, en pieza seca, aseada y ventilada.

El octavo evitar la cólera, la precipitación y la tristeza.

El noveno emplear íntegro el día en alguna ocupación honrada, acorde con el estado, las aptitudes, la posición y las circunstancias de cada uno.

El décimo no hacer mal a nadie y prodigar todo el bien posible para mantener tranquilo el corazón y el alma alegre.

Estos diez mandamientos se encierran en dos: Huir de la ociosidad y el vicio y observar siempre tanto la higiene corporal como la espiritual, para conservar el alma sana en cuerpo sano, que es lo que constituye la salud y la felicidad posible en la vida.

LA CONCHITA

Fábrica de Café Molido y Cacao

Teléfono 3952

ACADEMIA MUSICAL "EUTERPE"

Director Julio Fonseca

Lecciones de Piano, Violín, Teoría, Solfeo, Dictado, Armonía etc.

Matrícula abierta todo el año, excepto sábado, de 3 a 5 p. m. en el local de la escuela Juan Rudín frente al Monte Nacional de Piedad

Methalometre

para localizar tesoros ocultos, huacas, minas, etc.

375 varas al Norte de Musmanni

Rafael Strasburger

Agentes y Corresponsales

de "El Censor"

Apartado 1341

Puntarenas, don Jorge Montero.

Cartago, don Víctor M. Mora Poveda.

Heredia, don Rodolfo Rojas.

Limón, don Eduardo Estrada G.

Agencia de Funerales y Circulación

MORA POVEDA

Esta Agencia le atiende a Ud. cualquier funeral para su comodidad y le evita dificultades en estos detalles. Acuda a ella y encontrará magnífico servicio a bajos precios.

Teléf. 3952

Al Comercio

Avisamos al Comercio que contando EL CENSOR con una estación radiodifusora, nos encontramos en condiciones de perfonear su aviso absolutamente gratis.

Compre la Lotería Nacional

Imp. Cartín

Una clueca convertida en gallo

Luego, galante y valiente, le hace rueda a todas las pollas del corral

Uno de los más caracterizados periódicos de Managua, Nicaragua, refiere que a don Heraclides Beteta, ex-Jefe Político de la ciudad de Rivas, le obsesquiaron una polla de raza, que llegó a ser gallina y puso dieciocho huevos y se enculecó.

Cuando hubo pasado ese período, le llamó la atención a don Heraclides, ver en el patio de la casa a la mencionada gallina agitar las alas y lanzar una clarinada de gallo.

No sólo eso, durante el tiempo de la cluequedad, la gallina había ido cambiando paulatinamente. Le había crecido notablemente la cresta, se había hecho más fuerte y se había tornado más vistoso y flamante plumaje.

En sus patas le habían salido fuertes espolones y su cola era más larga y reluciente.

Luego que la gallina transformada en gallo, lanzó su alegre clarinada, se dirigió haciendo cabriolas a una rueda de gallinas y

empezó a ejercer en ellas sus funciones de macho.

Asombrado se quedó el señor Beteta.

La gallina había dejado de pertenecer al sexo femenino.

Era un gallo completo.

Se había convertido en el rey del gallinero.

El sultán dueño del serrallo donde sólo habían pollas de pura raza.

Como el gallo la emprendía con los demás del corral, a los que derrotaba en las lides, comprendió el señor Beteta que valía la pena jugarlo en la cancha.

—Ya veremos—se dijo—si en la cancha es tan valiente como con las gallinas y los gallos del corral.

Lo descrestó y lo amarró a una estaca.

A los pocos días lo puso a pelear y el valiente animal hizo varios alzos en la cancha, pero en uno de tantos recibió una herida en la pechuga y murió.

El caso, como se ve, es curioso, digno de atención de los hombres de ciencia.

Dr. Carlos Manuel Fernández

DENTISTA

Oficina en el local interior del Doctor Facio. — Teléfono 2565

Especialidad en puentes removibles sistema

ANKER o DEFORD, Calzas y puentes por el sistema INLAY y porcelana «sin corona». Dental duras parciales o completas de porcelana, Oro-aluminio, Hecolite

Oficina del Doctor Facio.

"SAY IT WITH FLOWERS"

Sus pesares, alegrías, cumplimientos y recuerdos.....



"Digalos con Flores"

GONZALO JIMENEZ — Teléfono 3246

Cada vaso que Ud. tome

de la Deliciosa

CERVEZA

"SELECTA"

es un vaso de Salud, Fuerza y Vigor

Productos TRAUBE

La Casa de los Casimires

La única especializada en el país en el ramo Recibió el surtido más grande de casimires de reconocida superioridad a los precios más bajos de plaza. Alta fantasía en Cortes para Pantalones.

Calidad Insuperable



Alumbrado Perfecto

The Costa Rica Electric Light & Traction Co. Ltd.

DEPARTAMENTO COMERCIAL

Distribuidores

DEPORTIVAS

FOOT-BALL

El campeonato nacional

Después de reñida lucha por la posesión del chance, en el primer grupo (Herediano-Libertad, Buenos Aires-Gimnástica) los cuatro cuadros han quedado empatados a 6 puntos.

Por este motivo, dada la excesiva tardanza en que se ha desarrollado el campeonato, el chance será concedido por eliminatoria entre los citados cuadros.

Ya se efectuó el primer partido de esta eliminatoria;

correspondió enfrentarse al Herediano frente al Buenos Aires, sacando un triunfo poco aseado el Herediano, por 4 tantos a 0.

Ayer correspondió el juego entre Gimnástica y Libertad y el vencedor jugará contra Heredia. Este vencedor, a su vez, jugará en tres partidos contra el Alajuela Jr. disputando el codiciado campeonato.

BOXEO

Alf. Ross, vencedor

Con gran ansiedad se esperaba el resultado de la pelea Ross-Thomas, en la cual el púgil francés defendía nuestros colores. Según noticias fidedignas la pelea fué fácil para Alf., quien puso K.O. al moreno al 59 round de pelea después de brava resistencia de Thomas.

Después de gastar el lujo de apalearse a Castillito en su propio suelo, está, en Nueva York, haciendo de las suyas: acaba de vencer en su primer encuentro por la eliminatoria por campeonato mundial Batanweight.

Deseamos al Baby muchos triunfos y hasta la corona.

Baby Quintana, el dimi-

El mejor JABON para el baño y para lavar ROPA DE SEDA



Uselo una vez y se convencerá

El gobierno...

Viene pág. 2

colombianos hace muchos años, se extenderá por la línea Bogotá-Tolima Huila-Caqueta.

El tráfico e importancia de esta línea ha aumentado considerablemente últimamente con motivo de la campaña nacional en pro del desarrollo y colonización de la riquísima región sur del país.

Puerto Asís se halla situado sobre el Alto Putumayo y por espacio de muchos años ha controlado el comercio principal con el Ecuador.

Con el puerto, según el plan del sindicato español, romunicarán ramales procedentes de Venezuela, Brasil y Ecuador.

Sobre el nuevo ferrocarril colombiano - español podrán esos países enviar sus productos al extranjero con mayor rapidez y economía en fletes, ventaja a causas del menor número de trasbordos y otras facilidades, sobre la actual ruta que, generalmente, es el Canal de Panamá.

Un paseo de los empleados del Correo

Los empleados de Correos echaron ayer la casa por la ventana.

Con una módica contribución reunieron lo suficiente para contratar un tren especial que los condujo a Puntarenas.

El tren salió ayer domingo a las seis de la mañana e hizo su regreso a la capital a las doce de la noche.

Entre los excursionistas iban varias señoritas y en todo el trayecto reinó la alegría.

Distinguidos viajeros

Regresó de su patria, España, donde permaneció algún tiempo, el distinguido caballero don Cipriano Güell.

Partió para Europa, en vía de negocios, don Víctor Aguilar Esquivel, a quien deseamos un feliz viaje.

Boda efectuada



Doña Cristina Estrada de Delgado Foi. Hdez.

A las cuatro de la tarde del pasado 27 de octubre, en la parroquia de la Doloresa, unieron sus destinos, bajo la bendición nupcial, los estimables jóvenes don Gonzalo Delgado y la señorita Cristina Estrada, ceremonia que a pesar de haberse celebrado en la intimidad de la familia, constituyó uno de los gratos acontecimientos del día.

Presentamos a la joven señora Estrada de Delgado en lucimiento de su bello tocado de desposada en el día feliz de sus nupcias, regregando nuestro parabién a los muchos recibidos por la ventura y felices ciudades del hogar que se ha fundado.

Gran Bazar de Juguetes de RICARDO SILVA

Visite esta exhibición y quedará sorprendido por los precios y calidades recibidas últimamente de Alemania.—Depósito General: frente al Museo Nacional—Sucursal: 25 varas al Este de la Botica de Mariano Jiménez—Teléf. 4237.

LA REINA

Fábrica de Escobas de elaboración nacional.

Comerciantes: esta escoba está fabricada con materiales escogidos de primera calidad. Precios los más bajos de plaza.—ANIBAL GUERRERO, propietario. Ordenes: al teléfono 4203 250 varas al Este de la Botica Astorga.

Alfredo Sánchez M., Abogado - Notario—Oficina, Calle del Pacífico, frente a la Botica Francesa. Ap. 1463

Pulpería EL FARO.—Licores extranjeros y del país.—Artículos de primera necesidad, Rubén Portilla M. Teléfono 2322. Cocktails especiales, bocas-exquisitas y Frutas frescas.

Ferretería de Miguel Angel Quesada

Frente a la Estación de Camiones

Aquí encontrará Ud. el mejor surtido de accesorios para automóvil de todas las marcas hasta hoy conocidas

Precios muy bajos

Teléfono 2973

Apartado 1204